
日前，考古工作者在河南省舞阳县贾湖遗址第八次考古发掘中

再次发现了 8000年前骨笛。3支用丹顶鹤尺骨制成的骨笛和它的

墓主人一起重见天日，再次表明 8000多年前我国淮河流域的先民

们已经能够演奏优美的音乐。此次考古已发掘墓葬40多座，清理

房基、灰坑、兽坑等贾湖文化遗迹数十处，出土石磨盘、磨棒、骨

镖、骨锥、陶器等文物数百件，有一些遗迹和遗物还是首次发现。

图①：近日出土的用丹顶鹤尺骨制成的五孔骨笛。

图②：这是发掘出土的陶壶。 朱 祥摄（新华社发）
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无论是和国内的蓝筹股比较，还是与国际成

熟市场的创业板市场比较，我国创业板市场的估

值水平都是最高的，并且是离奇的高！但奇怪的

是创业板的高估值一直存在。

当前，国内A股市场中蓝筹股（以沪深300

指标股为代表）的估值大约在 10倍市盈率的水

平，而我国创业板市场的平均估值最近达到了

60倍，即使在创业板指数处在 600点低位时，

其平均估值也在30倍左右。也就是说，创业板

的估值一直是蓝筹股的3至6倍！

从国外成熟市场的价格形成机制看，蓝筹股

的估值一般比创业板市场高。因为蓝筹股公司的

经营模式和公司治理结构都经受过时间的考验，

投资风险较低，风险溢价当然就比市场平均水平

低。相反，创业板市场的公司的经营模式及公司

治理结构都没有得到市场和时间的考验，这些公

司是否能够持续经营下去都存在疑问，因此，投

资风险比蓝筹股要大得多，投资者在定价的时候

需要更高的风险溢价。

另外，创业板股票的退市风险比蓝筹股要大

得多。在成熟市场里，一旦上市公司存在财务造

假或其他非法行为，股票将面临退市，投资者手

中的股票将一文不值。从概率上来说，创业板市

场的退市概率要远远高于蓝筹股。因此，把创业

板市场称为高风险的市场是有道理的。

在市场估值与定价的过程中，投资者除了上

市公司风险的考量之外，还要考虑股票的流动

性。创业板股票规模都较小，因此创业板股票的

流动性都比蓝筹股差，当投资者需要卖出股票时

往往找不到交易对手。因此，成熟市场的投资者

对创业板的股票都心存畏惧。在香港市场，有相

当数量的股票几乎没有交易，买卖都相当不方

便。

时下，香港蓝筹股的估值大约在15倍上下，

创业板公司的估值大多在 10倍之下。而国内的

股票市场，情况完全相反。创业板的公司规模较

小、业务模式及公司治理都不成熟等等这些在我

国股票市场里都不再是缺点：正因为公司业务不

成熟，可以毫无顾忌地进行各种投资尝试，可以

随意转换主营业务。例如，今年的市场对手游业

务有兴趣，于是，一批公司开始涉足手游业务。

当华谊兄弟股票被炒起来以后，又有很多公司开

始涉足影视行业。而总股本很小的特点也成了优点，不仅可以随意操

纵股价，而且可以经常性地玩起“10股送10股”的游戏。

谁在玩创业板的股票？从散户投资者的视角看，市场要活跃就必

须有主力庄家，创业板市场的主力庄家就是以证券投资基金（包括公

募和私募）为主的各种机构投资者。对于这些手里掌握大资金的机构

投资者来说，这些创业板公司就像任人打扮的小姑娘，可以轻松控制

股价的涨跌。当有些基金投资这些股票获得了成功后（指基金净值增

长领先其他基金），便吸引其他基金采取类似行动。从公开数据看，

有些创业板的股票 50%以上的流通筹码都在基金手里。有了主力参

与，散户投资者当然热情高涨了。

对于机构投资者来说，喜欢投资创业板市场的一

个难以摆在桌面上的理由是“老鼠仓”动机。利用创

业板炮制各种各样的概念，加上流通盘很小，股价十

分容易操纵，“老鼠仓”容易快速增值。

如何纠正创业板的问题？其实只要两招就可以

了：一是实施严格的退市制度，不准创业板公司搞借

壳重组；二是放开发行数量控制，让符合条件的公司

尽快上市。

（作者为中国社会科学院金融所副研究员）

在山东威海南海新区卓达张家埠新
港，驱车经过 ! 公里长的引堤，就看到了
卓达建造的港口。"座标志性的门座式起
重机已经安装到位，#$万平方米的堆货码
头已经在做最后收尾整理阶段，两座在建
的办公楼正在紧张地施工。
“本来计划今年内就完成施工并开始

运营。因为海上施工的原因，明年春节过
后，才能实现运营。”卓达港务集团常务副

总李乔介绍。
卓达集团是现代农业、新型建材和城市运

营的知名房地产公司，%$$&年，这家以房产为
主业的公司，被招商到威海南海新区，涉足港
口建设领域，成为首家经营海港的民营企业。
“房地产公司不能只卖房子，等房子卖完

了企业怎么发展？跳出房地产做房地产，卓达
的产业地产之路已走了近 #!年。”卓达方面负责
人介绍，“涉足港口是集团实行转型的一个长远
战略。”

民营企业的这么一个发展战略，却促成了一
个新的产业集群的形成。
“当时把南海作为新区，主要是考虑这边土地

资源比较丰富，适合发展工业项目。”文登南海新
区管委会副主任乔新跃介绍：“文登南部有 #!'公
里的海岸线，我们主要把它分成三块儿来开发，一
是旅游，二是综合商业区，三是临港产业区。”

既然发展临港产业区，港口建设就是其中应有
之义。张家埠原有一个老港，但因为水浅，一直没有
发展起来。“没有港口，南海新区就发展不起来。日
照和烟台都是通过发展港口起家的。”乔新跃说。

%$## 年，国务院批复《山东半岛蓝色经济区
发展规划》，发展海洋经济成为国家发展战略。山
东的港口不少，卓达张家埠海港虽然起步晚，但也
占尽了优势。“南临黄海，东与韩国、日本隔海相
望。”更大的优势在于，“威海处于世界大经济圈的
中心，可以作很多能源、化工原料的中转站、储备
站。威海港经过那么多年的发展，但宜居城市的定
位限制了它的发展，南海新区卓达海港正好可以
承接威海港的产业转移。”乔新跃介绍。

政府要做的事情很多，对港口建设采取了以
引进民营企业为主的投资模式。卓达也适逢其时
地提出建设港口的规划。二者一拍即合，既能满足
当地的基础设施建设，企业又能从中获得利益。但
更获益的，是当地的发展。
“以前刚来时，这边连路都没有，现在不仅疏

港公路通车，疏港铁路也完成了勘探，即将开工兴
建了。”随行的卓达港务的工作人员介绍。如今，一
排一排的房子已经依海而建，临港产业区也在蓬
勃发展。

从卓达张家埠新港方向望去，可以看到一排
排白色的风车矗立在碧海蓝天之间。据了解，现代
重工（中国）、大唐山东发电合资成立的威海现代

风电科技有限公司已落户南海；南海医药园、嘉泰
产业园等一批项目也正在招商、建设中。

南海新区临港产业区开发建设仅 ( 年时间，
已落地无污染、低耗能产业过亿元大项目 "$ 多
个。

据卓达港务的工作人员介绍，现在在建的是
两个 !$$$ 吨级的码头，可以满足港口的先期运
营。远处，大型重卡还在拉着一车一车的石头往海
里填倒。“那是第二期，总共建成 #)公里的引堤，
最终建成 ($万吨级的码头，成为一类大港。”工作
人员介绍。“建成后，卓达集团和南海新区管委会
成立新的合资公司，企业的收益要比做房地产
更高。”

中国国际珠宝展在京开幕

10月31日，2013中国国际珠宝展暨北京国际矿物展在

北京开幕。本届展览有来自世界各地的 21个国家和地区的

1310个厂家参展。图为 10月 31日，观众参观北京菜百展

台的贺岁“福骏满堂”黄金摆件。 张燕辉摄（新华社发）

衡水发展现代农业助增收

河北省衡水市邓庄农业科技示范园自1998年建立至今，

累计完成投资8000多万元。目前，该园区年产值1200余万

元，已带动周边3万多农民增收致富。图为工作人员在邓庄农

业科技示范园养护盆栽红掌。 牟 宇摄（新华社发）

法院印制《以案说法》分送社区

本报电（成少勇）深圳市宝安区人民法院今年组织法官
走社区、访企业、进学校，向社区和学校共发放《以案说法》宣
传册 !$$$余册、法治宣传海报 ($$$余份，并在区内 '所中小
学设立法制宣传栏，以宣传形式创新推进法制教育。
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国内首家房企涉 足港口开发
集团转型向海上施工 将建30万吨级码头

本报记者 杨子岩

河
南
发
现

八
千
年
前
骨
笛

①

②

购房前开发商承诺的绿地成了停车场，小区里的植物“水土不

服”无法存活……今后，这些“绿色尴尬”将有办法解决。11月 1

日起，《南京市“绿色图章”管理制度实施办法》正式实施，无论是

公园绿地、防护绿地等城市绿化工程，还是住宅小区等各类附属绿

地，从设计到竣工验收，园林主管部门都有了话语权。

门座式起重机

“绿色图章”管绿地

什么是“绿色图章”管理制度？江
苏省南京市园林局副局长毛海城介绍
说，就是园林绿化部门在“绿化工程设
计环节”和“绿化工程验收环节”，分
别用“园林绿化方案审批 （审查） 章”
和“园林绿化工程竣工备案章”对城市
绿化建设工程进行客观科学的管理。
“对公园绿地、防护绿地、风景林

地等城市绿化工程，建设单位要将绿化
工程设计方案报园林部门审批。”毛海
城表示，而城市建设用地中除绿地之外
各类用地中的附属绿化用地，比如居民
住宅小区、工业用地等附属绿地，要求
建设单位在确定建设项目规划总平面
后，要同时规划设计绿化工程方案，征
求园林绿化部门审查意见。所有绿化工
程竣工验收后，建设单位应当及时向园
林绿化部门备案，盖上“园林绿化工程

竣工备案章”，建设项目才算完成法定
流程，方能投入使用。

同时，“绿色图章”管理制度明确
了市、区之间审批权限的划分。毛海城
说，在市里立项的城市绿化工程或者附
属绿化工程，就在市里审批，区里立项
的就在区里进行审批，“目前已明确了
各区的绿化行政主管部门，有的在住建
部门，有的在城管部门。”

指导小区科学种树

枝桠伸到窗下开窗有困难，泡
桐难挡大风大雨，摇摇欲坠……随
着时间推移，小区有些大树影响居
民生活。这些难题，在“绿色图
章”管理制度实施后，也能迎刃而
解。
“过去一些规划，往往只注重

绿化的量，住宅小区里的表现尤为
明显。”毛海城说，小区主体工程
是建筑工程，道路、绿化工程都是
附属工程。而根据“绿色图章”的
管理制度，建设单位在主体工程方
案确定后，要将小区绿化总体方案
等报送园林部门审查。园林部门会
根据国家相关的规范和标准，提出
审查意见。比如树木栽植与建筑的
距离、苗木搭配等，“该淘汰的树
种要淘汰，合理种植，减少给居民

带来绿色的‘困扰’”。
有些楼盘为增加卖点，种了非本地

树种，甚至引进百年大树，但这些大树
往往无法存活，业主心痛却无处投诉。
“我们会要求选择种植一些南京乡土树
种，发现树种不对，会建议不宜采用。”
毛海城说，根据新规，规划部门在发放
规划许可证之前，在方案审查阶段，针
对绿化这一块，会征求园林行政主管部

门的意见。园林部门则会把比如树种的
选择、种植规范等要求，在审查意见里
全部提出来。

全程监管绿地建设

一些新小区业主在入住后发现，原
来规划的绿地竟然被停车场或者会所取
而代之。“以前没有一个部门，对建设
单位提出关于绿化的要求。”毛海城说，
根据“绿色图章”管理制度，园林部门
不仅是在设计环节提出审查意见，在整
个实施过程中，包括施工安全、质量，
都会去监管，竣工后核查。如果发现没
有按照当初的方案实施到位，会及时要
求建设单位进行整改。如果不整改，会
移交给城管部门进行行政处罚，要求建
设单位整改到位。

南京市政府参事、园林高级工程师
李蕾表示，今后住宅小区竣工验收时，
必须要园林部门盖上“园林绿化工程竣
工备案章”才能售卖。如果卖房后恶意
把绿地改变性质，园林部门可以要求恢
复绿地，并进行处罚。

毛海城表示，“绿色图章”同样适
用于老小区。按照规划、园林和住建部
门商定的细则，在出新方案审查阶段，
需要征求园林绿化主管部门的意见，园
林主管部门会提出审查意见，全程监督
直至竣工。

（据《扬子晚报》报道）

种树植绿先规划 建成之后要备案

南京首推“ ”管理制度
杨 娟


